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·街谈巷议·

社区聚焦··治理增效优服务系列观察⑧⑧
·和美家园·

�� 增强乡镇（街道）应急管理能力，是加强基层治理体
系和治理能力现代化建设的重要内容。 近年来，我省加强
社区微型消防站建设，切实提升基层火灾防控能力———

筑起家门口的“防火墙”

履职为民办实事
■ 本报记者 李浩

“王老师，孩子这个分上什么学
校好？您可得帮忙参谋参谋。”6 月 27
日上午，正在为孩子高考填报志愿犯
愁的郑玲，来到安庆市大观区锋云慧
教育工作室咨询。

工作室负责人 、安庆一中高级
教师王华锋向郑玲分析了今年高
考的招生形式 ，解读了今年的高考
招生录取政策 、录取流程 、志愿投
档与录取的规则等 ，并提醒她在填
报志愿中需要注意的事项和要避
开的误区 ，以及有效获得填报志愿
需要了解的相关信息 。 “政协委员
工作室给我们理了一个很清楚的
阶梯界限 ，对我们作了很专业的指
导。 ”听完建议，郑玲心里有了底。

锋云慧教育工作室是由大观区
政协委员王华锋、程彩云、李敏慧共
同成立的专业服务型委员工作室，工
作室地址位于大观区荣升社区。工作
室 3 名成员都来自教育行业，他们发

挥特长，深入社区，为跨学段学生提
供过渡期学法指导、为学困生提供心
理辅导、提供招生政策咨询和相关文
件解读、为家庭困难学生联系困难资
助等便民服务。自 2017 年创办以来，
工作室共开展了大大小小的活动几
十次，吸引了数千人次参加。 尤其是
“高考志愿填报专题报告会”及“文理
分科专题报告会”等大型活动气氛热
烈，众多高中生受益匪浅。

在发挥专长服务群众的同时 ，
委员工作室成员还积极组织协商议
事。 对群众反映集中、涉及面广、协
调处理难度大的问题， 工作室推动
基层协商，促进民生问题解决。 委员
们还积极开展民主监督， 推动党和
国家重大方针政策的落地实施 ，参
加大观区民主评议政风行风会议给
各部门打分、 参加监督大观区龙山
街道办事处公租房源分配抽签仪式
等活动。 从 2018 年起，锋云慧教育
工作室连续 3 次荣获大观区政协优
秀委员工作室称号。

党建引领解难题
■ 本报记者 汪国梁

夏日炎炎，合肥市蜀山区太阳海
岸小区活动室里却是清凉宜人，不少
老年居民在这里下棋、打牌，消遣盛
夏时光。 活动室内还设有乒乓球桌，
不时有居民相约来此“厮杀”一番，引
得左邻右里围观、喝彩。

以前的太阳海岸小区可并非这
般光景。 “这是社区以党建引领治理
创新带来的变化。 ”笔架山街道学林
轩社区干部、太阳海岸小区网格长沙
振翔告诉记者，太阳海岸小区原建设
规划中的居民活动室被出租，群众长
期缺少休闲活动场所，小区室外场地
一度到处都是摆桌子打牌的。 小区
党支部和楼栋党小组深入征集民意，
与业委会、物业公司等多方协调，最
终腾出 80 平方米的居民活动用房，
满足了群众活动需求。

不止是居民活动室，太阳海岸小
区非机动车棚建设、出入口交通安全
设施改造等群众关切的问题，也在党

支部积极协调下得以解决。太阳海岸
小区党支部将 9 个楼栋的 46 名党员
划分为 9 个党小组，在楼栋自治中发
挥带头作用。 “街道党工委—社区党
委—小区党支部—楼栋党小组”层层
联动， 把党的领导植根于小区和楼
栋，“建组织”抓覆盖、“找党员”抓骨
干，引领带动小区业委会、物业服务
企业发挥正能量，为提升基层治理效
能打下组织基础。

城市治理的“最后一公里”在社
区 ，基层治理的 “最后一百米 ”在小
区。 “新形势下，城市社区治理面临
新情况新问题 ，服务管理任务更加
繁重 ， 需要不断优化党组织设置 ，
更好地发挥党建引领作用 。 ”学林
轩社区党委书记范贤兵介绍 ，今年
3 月至今 ，200 余名党员下沉到社
区 5 个网格 ，和社区党委一起入户
摸排 、实地调查 ，有针对性地梳理
民生实事 18 件 ， 落实支部对接和
认领 、专人负责和解决 ，赢得了群
众普遍好评。

小区改造惠民生
■ 本报记者 张岳

本报通讯员 朱晶晶

“终于把施工队盼来了，小区就
要大变样了！ ”合肥市庐阳区双岗街
道高河埂社区绿波廊小区居民汪奶
奶激动地说。 6 月 20 日，绿波廊小区
老旧小区提升工程正式开工，施工单
位进场张贴入场须知、 安全生产牌，
并组织工人开展前期准备工作，“人
脸识别、电子监控、车辆门禁”等现代
化便民设施， 即将在 10 月中下旬落
户小区。

1999 年， 汪奶奶随着儿子一家
喜迁新居， 搬到了如今居住的绿波
廊小区。 随着时间的推移，小区环境
一日不如一日， 陆续出现了诸多小
区“老年病”。 “蚊蝇太多，一到夏天，
蚊子多得恨不得把人都抬走， 我家
根本不敢开门。 ” 一楼住户郭景娟
说。 门前杂草有的齐腰深，草丛藏污
纳垢，除此之外，树木也一直无人修

剪，任其自由生长，严重影响居民家
中的采光。

去年，高河埂社区党委多次牵头
组织对小区建设和治理工作进行议
事， 收集居民对小区改造的意见建
议。 最终，绿波廊小区顺利纳入双岗
街道 2021 年度老旧小区改造计划
中。 据了解，此次改造项目总投资近
2000 万元， 对小区内楼栋的屋面防
水保温进行改造提升，对房屋外墙进
行修缮清洗、楼道修缮翻新，增设门
禁系统，完善雨污排水系统……切实
提升小区的基础配套服务功能。

“我们施工会积极听取社区、街
道以及小区群众意见建议，针对每个
小区不同实际，一区一策，制定具体
的差异化的实施方案，在综合考量施
工可行性的基础上，尽可能的满足居
民对环境提升的多样化需求，争取早
日把老旧小区打造为双岗街道老旧
社区改造的宜居小区。 ”绿波廊小区
改造项目施工现场负责人汪友国说。

齐心共修当家塘
■ 本报通讯员 杨慧

本报记者 贾学蕊

在长丰县造甲乡造甲村，有一座
特殊的小水库，被当地人称为“妇联
坝”。这个水库看着不起眼，却有一段
不寻常的来历。

上世纪 50 年代，地处江淮分水
岭的造甲村用水条件较差， 为了解
决群众生产生活用水问题，1958 年，
村里决定兴修当家塘。 当时，村里大
多数男劳力都去县里的大型水利工
程参加劳动 ，修塘的 “任务 ”就落在
了妇女们身上。

“我是新中国成立后村里第一
任妇女主任，又是党员，村里号召妇
女修当家塘，我自然第一个响应。 ”
提起当年兴修 “妇联坝 ”的往事 ，造
甲村 98 岁的老党员汪明回忆说 。
“妇联坝 ”所在的地方 ，当时只是一
片洼田。 汪明每天从早忙到晚，带领

200 多名妇女用锨挖、用锄刨、用肩
挑、用板车推，硬是把一块洼田挖成
了一座小水库。

汪明老人介绍， 那时候虽然条
件艰苦， 但是想到有了水源就会有
丰收， 大家越干越有劲，“每天除了
吃饭 、睡觉 、喂孩子 ，妇女们所有的
时间和精力都在挖塘上。 ”经过从冬
到春两个多月奋战， 一座主坝埂长
400 多米、总库容达 22.19 万立方米
的小二型水库顺利竣工。

历经 60 多年风雨 ，这座 “妇联
坝 ”至今依然坚固 ，仍在造福村民 ，
灌溉面积 600 亩。 每年汛期到来前，
当地乡村两级都有妇女干部群众参
与巡堤维修，排除安全隐患。 造甲乡
妇联主席林从琴说：“‘妇联坝’凝聚
了妇女力量， 体现了农村妇女干部
群众吃苦耐劳、艰苦创业、奋力拼搏
的精神， 我们要把这种可贵的精神
薪火相传。 ”

让“小阵地”
发挥“大作用”

■ 范孝东

救火要救早。 火灾发生
后的 3 分钟至 10 分钟内，是
最佳灭火时间。然而，随着城
市面积扩大，交通路况复杂，
起火事件又呈现点多面广态

势，一旦出现火情，消防力量
有可能无法及时到达现场，
从而造成火情扩大。

火情就是命令， 群众生
命重于泰山。能否快速处置火
情，是对公共应急管理能力的
一项重要考验。 只有谋划在
前、力量向下、破除梗阻，才能
赢得防灾减灾的先机。各地探
索建设社区微型消防站，有效
弥补了现有消防力量的不足，
扩大了有效救援覆盖面，能够
有效解决消防救援末端不畅

的问题，切实打通消防救援的
“最后一公里”。

社区微型消防站建在平

常时，用在关键时。要让这个
“小阵地” 切实发挥 “大作
用”，关键在于平时的管理维
护。社区要履行好管理责任，
按照要求完善日常管理制

度，明确人员岗位职责，严格
落实 24 小时值守，确保任何
时候都能应急出动。同时，要
定期开展人员培训演练，提
升队伍专业性和战斗力，做
到事故发生时召之即来、来
之能战， 真正筑起群众家门
口的“防火墙”。

近日，合肥市庐阳区海棠街道
建华社区开展学习贯彻习近平总

书记“七一”重要讲话精神专题宣
讲会，社区在职党员、社区工作人
员、居民党员、非公企业和社会组
织党员、 党建联席会成员单位 40
余人聆听宣讲。
本报通讯员 李莎莎 方兰兰 摄

建好为用好 平时要管好

社区微型消防站， 建好更要用
好，前提在于平时管好。

根据社区微型消防站建设标准，
消防站应建立日常管理、 排班值守、
训练和灭火工作制度。 不过，记者采
访了解到， 因为消防站平时用得少，
一些社区不重视日常管理，缺乏专人
值守，设备器材长期闲置，得不到及
时维护。

“消防站虽然是为了一时之用 ，
但作用的发挥完全有赖于日常管
理。 ”常青街道竹西社区微型消防站
副站长焦峰特别重视消防站平时的
建设与维护工作。 他告诉记者，竹西
社区消防站建立了 24 小时值守制
度，分班编组值守，每班不少于 3 人，

确保任何时候出现火情都能第一时
间进行救援，真正发挥微型消防站救
早灭小的“小快灵”作用。

社区微型消防站的战斗力， 还来
自于人员的专业素质。目前，社区微型
消防站队员多是由社区工作人员、小
区物业工作人员以及社区志愿者兼
职， 让这些兼职消防队员掌握专业消
防技能，是确保作用发挥的关键。 “我
们经常邀请专业消防队员来开展培
训，并且每月都会组织一次拉练演习，
训练队员掌握救火的处理程序、 相关
消防技能及灭火器材的正确使用方
法。”焦峰介绍，除了外部引援培训，社
区还专门动员了一名退役武警消防兵
加入队伍，在这名消防“老把式”的带

领下，队员专业技能提升很快。
战时能救援，平时多预防。 防火

巡查、宣传教育也是社区消防站平时
的重要职能。 竹西社区回迁小区多，
住户多是原来的农民，生活习惯一时
难以改变，电动车上电梯、乱充电，阳
台楼道乱堆杂物的现象很常见，导致
小区内消防安全隐患较多。 “社区工
作人员上门劝说都不听，我们以社区
微型消防站消防队员的身份，向他们
讲解火灾实例，从消防专业的角度告
诉大家火灾风险，反而更能引起人们
的重视。 ”竹西社区消防站消防员吴
宗承介绍， 经过这两年的排查宣传，
在社区营造了良好的消防安全环境，
居民安全意识也提高了很多。

微型消防站 “近水”救“近火”
“你看，就是这个微型消防站，在

咱们社区可是立过大功的。 ”7 月 5
日下午，记者来到合肥庐阳经开区金
池社区，一进社居委大院，陈青林就
带着记者参观社区的微型消防站。

消防站设在大院门口，只有几平
方米， 不过站内设备却十分齐全，灭
火器、呼吸器、水带、防火服、头盔等
消防器材一应俱全。 “消防站有专人
值班， 设在大院门口便于人员使用，
一旦社区发生火情，我们能第一时间
组织救援。 ”陈青林说。

陈青林是社区工作人员， 也是
社区消防站兼职消防员。 他告诉记
者 ， 社区消防站于 2017 年建成投
用，投用不到半年，社区就遭遇一次

火情。 在那次险情处置中，居民第一
次见识到了微型消防站的大作用。

当时， 金池社区铝厂生活区 34
号楼入口处一辆电瓶车充电时突然
起火，火势很快向周围蔓延。 现场有
很多电瓶车， 电表箱和燃气管道也
在附近 。 “一旦火势得不到及时控
制，后果不堪设想。 ”陈青林告诉记
者，当时情况十分危急，社区一边组
织群众疏散，一边联系消防队救援。
消防队员来到后， 发现起火处有很
多电线，如果用消防车喷水灭火，可
能会引发更大的事故。 消防车派不
上用场，只能用灭火器灭火，而当时
消防队员携带的灭火器太少， 根本
不够扑灭火情。

情急之下， 陈青林带人赶紧来
到社区微型消防站， 把刚配备的 20
只灭火器，全部拿来灭火。 经过奋力
扑救，火情终于扑灭。 “要不是消防
站就在旁边， 真不敢想象后面会发
生什么。 ”居民们谈及这次险情，无
不庆幸社区能有这座消防站。

城市社区人员聚集，火灾易发。
记者了解到，2015 年，当时的公安部
消防局提出以救早 、灭小和 “3 分钟
到场”扑救初起火灾为目标，建立社
区微型消防站， 积极开展初起火灾
扑救等火灾防控工作。 如今，合肥市
很多社区都建有微型消防站， 这些
消防站的存在， 筑起了群众家门口
的“防火墙”。

救援打前站 应急“小快灵”
“车行天下门口发现火情 ，请立

即携带呼吸器等装备赶赴现场扑
救……”前不久，合肥市包河区常青
街道凌大塘社区微型消防站再次开
展实战拉练。

接到火情指令后，消防站当班队长
立即下达“出动”指令，3名社区消防队员
迅速整装集合， 驾驶微型消防车火速赶
赴现场。 到达现场后，队员们分工合作，
驾驶员通过终端对讲机向 119指挥中心
报告到达火灾现场，随后立即启动水泵，
1号战斗员抛出水带拼接水枪，2号辅战
员将水带连接消防车， 随着高压水柱从
水枪中喷射而出，假想火情扑灭，整个实
战拉练圆满完成，用时 6分 30秒。

相比只有几平方米大小的金池
社区消防站，凌大塘社区消防站有两
个站房，配置也更加高级。 除了灭火
器、水枪、水带等基本的灭火器材和
个人防护装备，还配备了一辆小型消
防车，使得消防站救援半径进一步扩
大，救援效能也提升很多。 “方圆 1 公
里的火情 3 分钟内就能到达，可以有
效突破社区火灾防控的难点与盲
区。 ”凌大塘社区工作人员范曾介绍。

不仅如此，凌大塘社区消防站还
是合肥市首个与市 119 指挥中心联
网的社区微型消防站。 范曾告诉记
者，为了提升灭火作战能力，去年上
半年，常青街道对凌大塘社区微型消

防站进行了改造升级， 组建了 14 人
的兼职消防员队伍，增加了室内体能
训练区和健身设备，配备了与合肥市
消防救援支队火警联网终端设备。

有了 119 指挥中心的调度，凌大
塘社区消防站纳入了灭火救援联勤
联动体系， 应急处突更为及时迅速。
“截至目前， 我们接受 119 指挥中心
调度拉练 6 次，成功扑救火灾 1 次。 ”
范曾介绍，去年 8 月 20 日夜间，凌大
塘社区创业示范点一店面突然起火。
接到 119 指挥中心警情指令后，社区
消防站值班消防员迅速出动，第一时
间制止了火势蔓延，在消防队到来之
前就扑灭了火情。

■ 本报记者 范孝东


